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Ata nº 51 da Reunião Ordinária da Assembleia do Comitê de Gerenciamento das Bacias 
Hidrográficas dos Rios Cubatão (norte) e Cachoeira - CCJ 
Local: Auditório do Comitê, sala A222 – 1º piso, Bloco A, campus da UNIVILLE - Joinville/SC 
Data: 10/06/2011  -  Início: 15h30min (devido quórum)  -  Término: 17h30min 
 
Participantes: 
 

1. UNIVILLE – Therezinha Maria Novais de Oliveira 
2. ACIJ – José Mário Gomes Ribeiro 
3. CCJ – Elaine Cristine Scheunemann Fischer 
4. AJORPEME – Eulivia Fleith Comitti 
5. IPPUJ – Lia Dalva Alves Barraca 
6. UDESC – Doalcey Antunes Ramos 
7. APROÁGUA – Orlando Larsen 
8. SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE JLLE – Nelson Holz 
9. CDL – Ivo Custódio 
10. CUBATÃO DRAGAGENS – Henrique Correa 
11. AJORPEME – Eulívia Fleith Comitti 
12. AMAE – Renato Monteiro 
13. EPAGRI – Onévio Zabot 
14. IBAMA – Luiz Ernesto Trein 
15. FATMA – Daniel Resende Correa 

 
Ouvintes: 

1. Bianca G. de Oliveira – UNIVILLE/CCJ 
2. Virgínia Grace Barros – UNIVILLE/CCJ 

 
Ausências Justificadas: 

1. Rui Batista Antunes – SDS (e-mail) 
2. Enaldo Ribeiro – SDS (e-mail) 
3. Mário Krüger – ACIJ (e-mail) 
4. Nilsa Schroeder Gramkow (telefonema e e-mail) 
5. Brigitte Branderburg (e-mail) 
6. Luiz Carlos Boebel (telefonema) 

 
ASSUNTOS DISCUTIDOS:  A Prof.ª Dr.ª Therezinha Maria Novais de Oliveira – Presidente, abriu a 
reunião, saudou os presentes, apresentou a pauta do dia e confirmou o recebimento via 
correspondência e leitura da ata referente à última reunião (nº 49, datada de 10 de dezembro 
de dois mil e dez), sendo que esta foi aprovada sem ressalvas.  Deu-se então início a reunião, 
onde a Presidente comunicou o recebimento em mãos de correspondência do IBAMA, 
alterando sua representação, onde os novos representantes são: Luiz Ernesto Trein – Titular e 



 
 

 Comitê de Gerenciamento das Bacias Hidrográficas dos Rios Cubatão (norte) e Cachoeira 
Ata da 51ª Reunião Ordinária da Assembleia, 10 de junho de 2011 

 
42 
43 
44 
45 
46 
47 
48 
49 
50 
51 
52 
53 
54 
55 
56 
57 
58 
59 
60 
61 
62 
63 
64 
65 
66 
67 
68 
69 
70 
71 
72 
73 
74 
75 
76 
77 
78 
79 
80 
81 
82 

Luiz Gonzaga de Toledo – Suplente. A Presidente seguiu a pauta expondo aos presentes o 
Relatório de Atividades do Comitê – 2010, sendo aprovado pelos membros, lembrando que as 
atividades desenvolvidas pelo Comitê sempre consideram o Complexo Hídrico Baía da 
Babitonga, que o Comitê busca a proximidade com a Prefeitura e demais entidades, 
recentemente a FUNDEMA – Fundação Municipal do Meio Ambiente, solicitou e recebeu um 
parecer sobre as condições do rio Cachoeira para respaldar documento enviado ao Ministério 
Público, mas as informações do rio Cachoeira ainda demandam de um período maior de análise 
para fundamentar pareceres.  O Sr. Luiz Ernesto Trein – IBAMA, colocou que é pertinente que o 
Comitê possa ser ouvido em determinadas situações como de Tratamento de Esgoto, fazendo 
com que a gestão aconteça de forma integrada.  O Sr. Henrique Correa – Cubatão Dragagens, 
informou que a FATMA – Fundação do Meio Ambiente do Estado de Santa Catarina, decidiu 
que o Comitê do rio Cubatão (norte) tem que ser consultado quanto a calha do rio Quiriri, após 
julgamento do juiz sobre o PDA – Rio Cubatão, onde solicita incluir a consulta ao Comitê, que 
conforme o Sr. Luiz Ernesto Trein, foi sugestão dele.  Em relação à Renovação de Outorga, item 
de pauta, que conforme a Portaria SDS nº 37, de 30 de julho de 2008, expiram em 30 de julho 
de 2011, o Sr. José Mário Gomes Ribeiro – Vice-presidente, informou que conforme 
comunicado via e-mail, enviado nesta data, a solicitação deverá ser feita diretamente com a 
SDS – Secretária de Estado do Desenvolvimento Econômico e Sustentável via DRHI – Diretoria 
de Recursos Hídricos, e que as mesmas deverão sofrer prorrogação automática.  O Sr. Luiz 
Ernesto Trein – IBAMA, questionou como realmente está funcionando a questão destas 
informações, a Presidente, informou que deveria ter um sistema de medição efetiva, mas 
conforme o Sr. Vice-presidente existe uma carência de pessoal no Estado para efetivação desta 
fiscalização, todavia, conforme a Sra. Presidente este processo ainda deverá evoluir e quanto a 
questão da outorga por lançamento, o Comitê está monitorando e com um histórico poderá 
fazer um trabalho sobre estes limites.  O recurso FEHIDRO, também item de pauta, foi colocado 
aos presentes pela Presidente que o valor recebido de cinquenta mil reais, em 30 de novembro 
de 2011, está em fase de aprovação da prestação de contas pela SDR – Secretaria de 
Desenvolvimento Regional de Joinville, e explanou aos presentes sua aplicação.  O Sr. José 
Mário Gomes Ribeiro – Vice-presidente, informou aos presentes que foi elaborada uma carta 
para o Secretário da SDS, Sr. Paulo Bornhausen, solicitando que este processo de prestação de 
contas volte a ser operado diretamente com o Estado, não passando pela Secretaria Regional, 
que desconhece a realidade dos comitês de bacia e o processo acaba sendo moroso e 
desfocado.  O Sr. José Mário também aventou a possibilidade de constituição de uma 
organização da sociedade civil para efetuar a gestão destes recursos, para deonerar a UNIVILLE 
desta atribuição, e havendo a possibilidade de no futuro a mesma ser transferida ao patamar 
de agência de bacia, então sim, braço executivo do Comitê.  Na sequência da pauta foram 
apresentados pela Presidente, dados atualizados da bacia do rio Cubatão e Cachoeira, as 
informações têm sido levantadas pela equipe técnica do Comitê, existe também a parceria com 
a Companhia Águas de Joinville, que mensalmente compartilha seus dados com o Comitê, em 
determinados aspectos houve manifestação dos presentes como a do Sr. Onévio Zabot – 
Epagri, que acredita numa interdição da rua Rui Barbosa, no acesso a BR-101, bairro Costa e 
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Silva, em Joinville, com reconstituição da vegetação natural, para evitar ações poluidoras.  A 
Prof.ª Dr.ª Virgínia Grace Ramos – UNIVILLE, fez uma breve explanação sobre um projeto que o 
Comitê está elaborando para submeter ao FEHIDRO, para “Análise da Qualidade Ambiental na 
Região dos Rios Cubatão (norte) e Cachoeira” e informou que foi submetido outro projeto a 
FAPESC, para avaliação dos recursos hídricos subterrâneos, aguardando resposta do órgão.  A 
Presidente colocou aos presentes que uma grande dificuldade que o Comitê encontra é 
financeira para realização das análises de água, matéria-prima dos estudos, que tem um custo 
elevado, até mesmo pela periodicidade que deve ser mantida.  O Sr. Luiz Ernesto Trein – 
IBAMA, considera que a FUNDEMA deveria fazer o repasse de recursos para os estudos do 
Comitê, fato que conforme o Sr. Renato Monteiro – AMAE, deve ser estudada a possibilidade e 
viabilidade, visto que no último repasse a FUNDEMA, foi devolvido recurso para a Companhia 
Águas de Joinville.  A Prof.ª Dr.ª Virginia Grace Ramos – UNIVILLE, também informou que está 
sendo estudada a possibilidade de se adotar mais pontos de coleta, a Presidente emendou com 
a colocação que o Comitê tem carência de recursos financeiros e mão-de-obra para continuar 
sua atuação de forma eficaz nas bacias que agora o compõe.  O Sr. Onévio Zabot – EPAGRI, 
questionou se as Outorgas vem gerando receita, fato respondido pelo Vice-presidente que não. 
Abrindo a pauta para assuntos gerais a Presidente informou sobre as atividades do Comitê no 
dia 22 de março de 2011, dia mundial da água, onde um grupo de alunos do Colégio da 
UNIVILLE, foi acompanhado pelo Comitê para conhecer a Estação de Tratamento de Água de 
Joinville e outra ação importante no dia 05 de junho de 2011, dia mundial do meio ambiente, 
onde uma equipe do Comitê, fez uma saída de barco na Baía da Babitonga para recolhimento 
de lixo no mar. O Sr. Orlando Larsen – APROÁGUA, morador a montante do rio Cubatão 
(norte), solicitou o uso da palavra para relatar que está bastante preocupado com a falta de 
manutenção e correção dos pontos críticos mapeados pela vistoria do Ministério Público 
Federal após a enchente de 1995, sendo os gargalos os rios Cubatão (norte) e Quiriri, conforme 
o Sr. Orlando a chuva de dois meses atrás não afetou muito a parte urbanizada de Joinville, 
portanto não foi manchete, mas lá na região a montante foi bastante impactante, onde as 
águas inclusive cobriram a ponte coberta, onde firam enroscados vários troncos, incluvise de 
grande espessura, já são passados 13 anos conforme o Sr. Orlando e os pontos que deveriam 
ser limpos continuam com seixo obstruindo o canal, no momento apenas as duas empresas 
que continuam operando na área são insuficientes para corrigir estes pontos e o pessoal só vai 
se dar conta da gravidade da situação quando acontecer outra catástrofe, mais uma água como 
a de dois meses atrás e o Cubatão poderá tomar outros caminhos e comprometendo o 
abastecimento da cidade de Joinville, deve ser pressionado quem de direito para tomada de 
providências.  O Sr. Orlando também citou alguns estudos na área da saúde que estão sendo 
verificados para a região Dna. Francisca e do Rio Bonito em que a comunidade está 
colaborando. Para este caso Eulivia Fleith Comitti – AJORPEME, sugeriu que a Secretaria da 
Saúde implante e implemente os resultados destes estudos em planilhas de todo o município 
para poder analisar os resultados destes dados estatísticos e pode auxiliar em futuras ações.  
Por fim, lembrou que a APA Dna. Francisca ainda não está regulamentada e a comunidade não 
admite medidas paliativas, estão solicitando a inclusão de itens que ainda não forma inclusos e 
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estão oficializando documento para a FUNDEMA, com as solicitações e a aprovação da 
regulamentação somente será aprovada pela comunidade quando estiver redigida 
contemplando situações a contento.  O Sr. Luiz Ernesto Trein – IBAMA, solicitou que a 
APROAGUA encaminhe solicitação de vistoria da condição atual do Rio Cubatão (norte) ao 
IBAMA, pois o processo já tramitou na justiça e já se consegue atacar alguns problemas.  Sem 
que mais ninguém fizesse uso da palavra, a Sra. Therezinha Maria Novais Oliveira – Presidente 
deu por encerrada a reunião da qual segue lavrada a presente ata. 
 

                                                                                    Joinville, 10 de junho de 2011 
 
 
 
 
 
 

 

162 Therezinha Maria Novais Oliveira Elaine Cristine Scheunemann Fischer 
163 Presidente Secretária Executiva 

 


